

LA CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO XVIII.

Precios de suscripción.—En Almería 6 reales al mes, anticipados.—Fuera franco de porte, por un trimestre 20 rs.—Para el extranjero y Ultramar, un trimestre 40 rs.

Martes 11 de Setiembre de 1877

Precios de inserción.—Anuncios á medio real línea en la 4.ª plana.—Anuncios religiosos y comunicados en la 3.ª plana á real línea.—Para los suscritores la mitad.

NUM. 5,283

LA MATANZA DE LA NOCHE DE SAN BARTOLOMÉ.

(Recuerdo histórico del mes de Agosto 1572.)

1.

(Continuacion.)

Los reyes de Francia, aunque católicos, halagaban á los protestantes porque los temian; pero siendo imposible mantener la paz en el reino con tantos elementos de discordia, y habiendo alcanzado el poder los Guisas, la guerra civil apareció formidable. cuando en Marzo de 1562 unos soldados insultaron á unos calvinistas reunidos en un oratorio próximo á Vassy, en Champagne, y los acuchillaron.

Las mayores crueldades se cometieron en esta larga guerra civil, que duró treinta años con intervalos mas ó menos largos; no se daba cuartel á nadie, no se pensaba más que en destruir al adversario, se profanaron iglesias, se degollaron frailes, se incendiaron poblaciones, se derribaron conventos, se habituó al pueblo á la guerra civil y se le educó en un fanatismo feroz. Los asesinatos, las matanzas, las ejecuciones, los suplicios, los crímenes, se sucedían con obstinado furor. En Nimes se llamó *Migueladas* á la matanza consumada por los protestantes el día de San Miguel en los subterráneos de la iglesia, donde perecieron á puñaladas una multitud de católicos, uno tras otro, durante la carnicería desde las once de la noche á las seis de la mañana. En Provenza, Monlluc, gobernador de la Guiena, se gloriaba de haber hecho morir en el patíbulo, durante un año, á 770 hombres, 460 mujeres y 24 niños protestantes, que

ya se titulaban *hugonotes*, nombre derivado de la palabra alemana *Eidgenossen*, que significa unidos por el juramento. Los padres no vacilaban en condenar á muerte á sus hijos, los hijos combatían contra sus padres, los lazos de la familia estaban rotos, y, en fin, las horribles consecuencias de una guerra religiosa llenaban de luto á Francia.

Un año llevaba de duracion cuando murió asesinado en Orleans el duque de Guisa por Poltrót de Mere; y esta muerte, dejando vacío un puesto difícil de llenar, obligó á Catalina de Médicis, que gobernaba el reino en nombre de su hijo Carlos IX, á entrar en negociaciones con los hugonotes. En el edicto de Amboise les prometió una amnistía y la libertad religiosa; pero la Corte, siempre recelosa del poder de aquellos, descubriendo en sus fines ideas democráticas que la disgustaban, asustada de sus amenazas, cansada de su engrandecimiento, habiendo rencores que clamaban venganza, y deseando castigar también á los que consideraba como á súbditos rebeldes, se unió al rey de España, y en el Congreso de Bayona quizás se proyectó el exterminio de los hugonotes por medio de una matanza general, como así aconsejaba se hiciese el duque de Alba, acérrimo enemigo de los protestantes, defensor de la intolerancia religiosa y partidario de los procedimientos rigurosos para acabar con todo linaje de herejes.

Suplendo la trama los hugonotes, se lanzaron á las armas, hubo reñidas batallas de varia fortuna, que sirvieron para aumentar el prestigio militar y político del almirante Coligni

se celebraron engañosos tratados que no se cumplieron, y en vista de que por la fuerza no se podía sujetar á los tildados de rebeldes, se apeló á la astucia para lograrlo.

Ea su virtud se convino que el enlace de Margarita de Valois, hermana del rey Carlos IX, con Enrique de Borbon llamado el Bearnes, rey de Navarra por muerte de su padre Antonio sellaría la union de los dos partidos, se acordó formar alianza con la reina Isabel de Inglaterra contra Felipe II de España, y se dispuso que un ejército invadiría los Países-Bajos al mando de Coligny, tan halagado entonces que Carlos IX se dignaba llamarle padre. Empero si así se le trataba en público, se trabajaba en secreto para deshacerse del temible almirante.

(Se continuará.)

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Madrid 6 de Setiembre de 1877

Muy señor mio: La impresion que ha producido en el público madrileño la repentina muerte de Mr. Thiers, la reflejan las columnas de los periódicos todos, desde los radicales á los católicos puros como «La Fé» y «El Mundo Político», que hacen, en términos mas ó menos estersos, y cada cual bajo un punto de vista diverso, su biografía. Lo cual prueba, ya se le juzgue de esta ó de la otra manera, que era un hombre importante, una figura casi europea, no tanto por su pasado, algo accidentado como el de todos los personajes políticos de la raza latina, como por el porvenir que, á juzgar por los síntomas elocuentes,

le reservaban las circunstancias no menos accidentadas y borrascosas que amenazan á la Francia, país hacia el que convergen, no obstante sus recientes desgracias, las miradas todas de la Europa.

Pero, para quienes constituye una pérdida de primer orden es para los republicanos. La circunstancia de ser Gambetta un tribuno demasiado apasionado al sentir de muchas clases coloca á aquellos que pretenden aliar el orden con la libertad, en situación tal y tan crítica que difícilmente hallarán quien pueda reemplazarle con ventaja en la autoridad que dicen gozaba en determinadas entidades conservadoras ó cosa así. Y es tanto mas de lamentar la pérdida para ellos, por cuanto de que Mac-Mahon no se decide á completar, como algunos creen que sucederá en definitiva, el golpe de Estado del 16 de Mayo; todo hace presumir que, venciendo el radicalismo en la lucha legal, era la persona designada para reemplazar al actual presidente de la república.

Como quiera que sea, y mirese también como se quiera, lo cierto es que la muerte de Sr. Thiers, ocurrida en medio de la crisis gravísima porque atraviesa la Francia, es un acontecimiento de primer orden y quizá de consecuencias para el desarrollo y solución de aquella. Hablando hoy en sentido irónico exclamaba una persona importante: «¡Hasta la muerte se conjura contra la república!» Quizá le sobre razon; cuando la eficacia de los gobiernos, prescindiendo de su forma, estriba, mas que en su esencia, en la autoridad ó en el prestigio de un hombre y ese hombre, llámese como

—70—

Aprovechando Lólen el estado de ánimo del Sultan, le obligó á jurar solemnemente que la respetaría durante seis meses, ofreciéndole unirse á él pasado ese término, pues para entonces habria tenido ocasion, le dijo, de alejar de su memoria los recuerdos que la martirizaban y de habituarse á la vida y costumbres de Joló.

El Sultan lo juró contento. Aquel día fué de inmenso regocijo para sus súbditos, á quienes dió á conocer como Sultana á la hermosa Lólen.

El Sultan le dijo:

—No te admire lo que hago; quiero que te respeten todos y sepan que tu persona es sagrada, puesto que eres su reina. Para mí lo serás de hecho cuando termine el plazó de los seis meses.

Lólen confiaba en que durante ese tiempo se le presentaría ocasion de fugarse. Con las esperanzas que habia dado al Sultan consideraba que podia estar mas tranquila y conseguir mas fácilmente recobrar su libertad.

Los *Datos* fueron á cumplimentarla, y el pueblo la aclamó como á su soberana. Con ese fausto motivo hubo tres días de regocijos, simulacros, músicas, alborozo, bailes moriscos, excesos en el placer de la bebida, y entusiasmo general en Balanguingui.

La cautiva cebuana, como la nombraban ellos, se llamó desde entonces la Sultana de Joló.

IV.

Joló es un extenso archipiélago con mas de 200.000 almas, situado entre Mindaná y Borneo.

Los mahometanos que lo pueblan, á las órdenes de un Sultan y varios *Datos*, son belicosos y valientes.

El territorio está cubierto de cocoteros, abundando

—71—

en sus espesos bosques los árboles llamados *balate* y *calambit*. También se cojen en Joló buenas perlas, que los moros llevan á vender á Zamboanga, capital de Mindanao.

Desde la llegada de los primeros expedicionarios españoles se mostraron hostiles los joloanos; y ya en 1577, mandando las islas D. Francisco Sande, hubo que medir con ellos nuestras armas.

En 1602 salió contra los piratas Juan Juarez Gallinatos, viéndose en grande apuro para salir victorioso.

Lo mismo ocurrió en 1609 y 1633, gobernando Silva y Salamanca, respectivamente.

El Capitan general de Filipinas, D. Sebastian Hurtado de Corcuera, en 1638, dirigió una expedición contra Mindanao y Joló, consiguiendo, despues de reñidos combates, la completa reducción de aquellas islas. El Sultan no pudo ser habido pero quedó prisionera la Sultana y un sobrino suyo llamado Tacun.

En 1731 y 1734 fueron necesarios nuevos desembarcos en las costas de Joló; los expedicionarios causaron á los piratas graves daños en propiedades y vidas, destruyeron sus fuertes y quemaron ó echaron á pique sus embarcaciones.

En 1836 el general Salazar celebró tratados con el Sultan, despues de haber castigado á los moros.

El general Alcalá, en 1843, les tomó la isla de Basilan.

En otros combates parciales, nuestra marina de guerra los derrotó en diferentes ocasiones.

Los joloanos, sin embargo, jamás se sometieron ni dejaron su vida de pillaje y merodeo por las costas de Mindanao y Visayas. Algunas veces hasta se atrevieron á llegar al Norte de Luzon, en cuyas playas aun existen castillos que los pangasinanes é ilocanos constru-

llame, sucumbe precisamente en el momento crítico, en el momento de verdadera incubación, ¿quién es capaz de predecir sus resultados?

Por esa razón es posible que ganen tanto el general Mac-Mahon y el gabinete que preside el duque de Broglie, como pierdan los republicanos, si bien estos, comprendiendo la pérdida inmensa que acaban de experimentar, tratan de repararla en lo posible y por todos los medios que están á su alcance. Según las últimas noticias de París que he podido recoger, esta tarde los senadores de la izquierda y los hombres notables del partido se reunirán hoy mismo y acordarán según parece, al par que el modo de tributarle el último homenaje de su consideración y aprecio, la persona que ha de reemplazarle en la jefatura moral del partido. Las primeras, aunque simultaneadas con las del Estado, que costea los funerales, serán ruidosas; en cuanto á la segunda, por ahora solo circulan dos nombres: los de Julio Simon y Gambetta. Esto no obsta, sin embargo, para que las salgan competidores.

De España han salido ayer y hoy muchos telegramas de pésame á la viuda del Sr. Thiers; muchos de los españoles residentes en la frontera francesa, militares de graduación algunos de ellos lo han enviado á la viuda y á los jefes mas caracterizados del partido republicano. A mi, después de todo, no me extrañaría que los menos caracterizados en política los hubiesen tambien; ¿qué tiene que ver en esta con el sentimiento y la cortesía? ¿No fueron, por ventura muchos los liberales que acompañaron el cadáver del eminente orador, abogado y publicista, Sr. Aparisi y Guijarro? Y no fué, así mismo, el Sr. Castelar quien se encargó de escribir luego su biografía?

Por lo demás, aquí, entre nosotros, casi estaria por creer que la atmósfera política se va enturbiando por momentos. Ya sabe usted lo que dije de Cortés Llanos: este señor no es el candidato del Sr. Cánovas para la intendencia de Palacio. Ahora añadiré que el asunto es mas grave de lo que parece. Cánovas no envió la dimisión, pero amenazó con ella. El hecho era, cuando lo anuncié, conocido de muy pocos; hoy lo es de muchos, y basó la actividad del Sr. Cánovas para que quedara en tal estado; mas no ha concluido. Dará que hacer porque trae una cola que cada vez se la vé re-

lacionar mas y mas con los sucesos del día.

Digan lo que quieran los periódicos ministeriales, no le quepa á V. ningún género de duda que esta hoy so re el tapete un ministerio centralista presidido por Zabala ó Posada Herrera. Creo que hay el propósito decidido de que concurren á la Cámara, cuando del matrimonio régio se trate, todos los partidos. Casi me atrevera á añadir, por lo tanto que el ministerio en cuestion, depende de moderados y constitucionales, de estos sobre todo. Unos suponen que formarian parte de él y que le prestarían su concurso; otros, al contrario, que persistirán en el retraimiento. La pelota, como vulgarmente se dice, está todavía en el tejador Sagasta, solicitada por Albarela y los suyos, que no quieren el retraimiento, y por el conde Xiquena partidario de cierta solución, no se ha decidido. Como quiera que sea, la política tomará invitado calor cuando regrese la Corte.

Por eso y por lo ocurrido en Sevilla fué importante el Consejo de ayer, cuyos acuerdos ha llevado hoy á la Granja el Sr. Orovio. Pero, las nubes de Sevilla se han disipado por el pronto: Isabel II saldrá de allí pasado mañana á las 3 de la tarde.

Suyo, y se despacha por el correo de España y se despacha por el correo de España y se despacha por el correo de España.

LA MUERTE DE M. THIERS.

No se sabe, dice la «Liberté» recibida esta mañana refiriéndose al fallecimiento de M. Thiers, si su esposa llegó á sopechar el peligro en que se hallaba desde algunos dias.

M. Thiers se quijaba una semana antes de morir, y esta fué la causa de su regreso de Dieppe á Saint-Germain, de un frío, intenso; contra el cual ni el fuego de la chimenea ni las ropas de abrigo eran parte á luchar con éxito. Esto prueba de una manera evidente que adolecía de una congestión.

El 3 por la mañana, á pesar del mal tiempo que hacia, salió á casa de las nueve, acompañado de los Sres. Barthelmy Saint-Hilaire y Pethuan, á dar un paseo por la terraza.

La lluvia le obligó á regresar á sus habitaciones, quejándose de un violentísimo dolor de cabeza, y sobre todo de un frío que le penetraba hasta los huesos.

Le hicieron sentar cerca de la chimenea, y de allí á poco el calor del fuego y de las mantas con que lo cubrieron, lo repuso en tales términos, que se instaló en su escritorio y trabajó hasta la hora de almorzar.

A la una tuvo lugar el almuerzo. M.

Thiers parecia estar con buen apetito. Sin embargo, de repente y cuando menos se esperaba, se quejó de sofocación é hizo abrir precipitadamente todas las ventanas.

«Me ahogo!» — exclamó. Estas fueron sus últimas palabras. Lo llevaron en brazos á su lecho y lo acostaron; parecia tranquilo, pero no hablaba. Se hacia entender por signos.

Se hallaba en aquel momento, según manifestó el facultativo, bajo la acción de un derrame seroso, que se trató en lo que los médicos llaman «coma somnolentum», es decir, en un sueño excesivo, durante el cual el enfermo suele abrir de vez en cuando los ojos, para caer en una manera de letargo.

Se emplearon los revulsivos de costumbre en tales casos y se le aplicaron sinapismos, que lo tranquilizaron al un tanto y dieron por resultado un vómito.

Llamado por telegrama á París el doctor Barthe, procuró restablecer la circulación por medio de fricciones y sinapismos, y sauguiuelas detrás de las orejas; pero todo fué en vano, pues á las seis y 18 minutos de la tarde M. Thiers espiraba, sin haber recobrado el uso de la palabra.

M. Thiers ha espirado en el saloncito que le servia de comedor.

Las primeras horas despues de su muerte la ha pasado en el lecho mortuorio. Su rostro no presenta la menor contracción. El aspecto es natural, y parece hallarse dormido.

M. Guillaume, director de la Academia de Bellas Artes, ha enviado á Saint-Germain un modificador para reproducir las facciones del difunto.

Maisonnier ha trabajado tambien toda la mañana del día 4 en hacer el retrato de M. Thiers por encargo de su viuda en una tabla de 20 centímetros por 30, es decir, de la décimaquinta parte del tamaño natural.

M. Brown, fotógrafo, ha tenido despues permiso para reproducir las facciones del difunto.

M. Thiers habia pasado de los 80 años.

Los fatalistas no dejarán de pensar que ha fallecido el 3 de Setiembre, aniversario de la caída del Imperio.

NOTICIAS GENERALES.

El ministro de la Gobernacion, tan pronto como tuvo ayer noticia de los graves perjuicios causados por las tormentas, dispuso que se destinaran del fondo de calamidades públicas 5.000 pesetas para los pueblos que mas han su-

frido en la provincia de Guadalajara, y 4 000 para la ciudad de Daroca, tan castigada por estas catástrofes.

Esta resolución será muy bien recibida; y mas aún, porque, según nuestras noticias, entre las diversas inundaciones ocurridas en aquella ciudad, esta vez es la primera que un ministro de la Gobernacion ha dado á aquel pueblo pruebas de verdadera solicitud y amor al país.

En Gibraltar se agita nuevamente el proyecto de construir un ferrocarril que empalme cerca de Jerez con la línea de Madrid á Cádiz, cuyos estudios están ya terminados según El Guardian, de aquella plaza, podemos sacar algunas noticias que inglesas acaban de mandar á sus delegados para tratar de la construcción.

Anoche se disparó un tiro de revólver por debajo de la barba un caballero de 54 años de edad, viudo, que habitaba en el piso segundo de la casa núm. 27 de la calle de Fuencarral, quedando muerto en el acto.

Al entrar el juzgado de guardia en la habitación, encontró al desgraciado suicida elegantemente vestido, tendido sobre la cama, teniendo el arma con que se habia dado muerte en una mano y en la otra una estampa pequeña de la Virgen del Carmen.

Parce que el caballero en cuestion era marino, y estaba unido por vínculos de parentesco con un militar de alta graduación.

Tambien se dice de público que habia dejado escritas varias cartas á algunos de sus amigos mas íntimos.

Despues de inquiridas las primeras diligencias, fué conducido el cadáver al depósito del cementerio general del Norte.

(Cronista)

La Gaceta general de la Alemania del Norte dice que en todas las grandes ciudades del Imperio se hacen preparativos para celebrar solemnemente el «día de Sedan», y añade que en las ciudades pequeñas y en las aldeas se celebrará ese día de fiesta nacional.

La prensa extranjera recibida hoy confirma la noticia de haberse librado una gran batalla entre Plevna y Lowitz; es decir, que el ejército ruso se encuentra en estos momentos en lucha con el de Osman-Bija.

La posición de Lowitz, al decir de un despacho recibido del cuartel general ruso, la han perdido los turcos. Esta posición no es de grande importancia, porque Lowitz no domina como Plevna el camino que va de Nicópolis á Sofia. Sin embargo, la toma de Lowitz puede tener consecuencias funestísimas

yeron para defenderse de las invasiones de los moros. En los montes de dichas provincias vense tambien atalayas levantadas para vigilar los mares, á fin de que los pueblos estuvieran prevenidos á rechazarlos, al anunciarles por medio de señales convenidas la aproximación de las embarcaciones piratas. Desde 1843 al 48 los joloanos emprendieron frecuentes y atrevidas excursiones por todo el Archipiélago; cautivaron considerable número de personas, destruyeron los campos, incendiaron las casas, cometieron impunemente robos en las naves mercantes, y en todas partes infinitos actos de vandalismo, diezmando las provincias del Sur de Luzon y teniendo á sus habitantes en perpétua agonía. Tantos desmanes no podian tolerarse. Era llegado el momento de que España, cuyas banderas han ondeado victoriosas en las cinco partes del mundo, y cuyas glorias admira la generacion actual y causarán asombro á las venideras, pusiera coto á la temeraria arrogancia y al salvajismo feroz de los sectarios de Mahoma. El ilustre general D. Narciso Claveria, uno de los mas eminentes gobernadores que ha tenido Filipinas, resolvió ir en persona á enfrenar la osadía de los piratas joloanos, para vengar á Visayas de las vejaciones que les habian hecho sufrir. La noticia corrió por el Archipiélago como chispa eléctrica. Un grito de gratitud y entusiasmo se alzó del fondo de todos los corazones, porque la guerra era justa y respondia al deseo de los pueblos, estando unánime la opinión en la conveniencia y utilidad de reducir por la fuerza á los que no reconocen otra ley, escarnecen el derecho y violan los pactos mas sagrados.

—No me es posible complacerte. Tu ausencia me mataría. Te amo, y no puedo renunciar á la dulce esperanza de conseguir tu amor. El Sultán decía verdad. La belleza de Löen, su caracter y su ingenio le habian impresionado tanto, que al lado suyo temblaba como la hoja que agita la brisa. La hermosura de la joven cebuana, hermosura superior á cuantas habia conocido, le puso en una situación extraña, impresionándole vivamente hasta el extremo de que la pasión perturbaba sus facultades. El Sultán sintióse por primera vez dominado por el amor. La facilidad de tener mujeres según su capricho, fué causa de que nunca tomara parte el corazón en sus relaciones con el bello sexo. Salió de la habitación de Löen menos ilusionado de lo que habia entrado respecto á que le correspondiera, pero sin atreverse tampoco á usar con ella de violencia alguna, cosa extraña en su feroz carácter. Un día sobreexcitado por la pasión, y despues de emplear inútilmente súplicas y halagos, y ofrecer riquísimas ddivas para que accediera á ser su esposa, intentó vencer por la fuerza la virtud de Löen; pero la temeraria joven sacó el puñal que siempre llevaba consigo, y al defenderse hirió ligeramente á el Sultán, infiriéndose despues una herida en el pecho que, sin la fortuna de resbalar el arma sobre un medallón que tenia puesto, le hubiera causado la muerte. El Sultán, temiendo que se suicidase, y por consiguiente experimentar la dolorosísima desgracia de perder á la que tanto amaba, juró no volver nunca á usar de la violencia, halagándole la esperanza de que su amor al fin seria correspondido.

para el ejército de Osman-Bajá, y no sería imposible, que por esta causa, se viera coartado por su base de operaciones y arrojado sobre el Danubio. Y no insistimos mas en orden á una noticia tan importante, porque faltan los detalles.

Posible será que Mehmet-Ali acuda en socorro de Osman-Bajá; pero de todos modos, esta noticia es de la mayor gravedad e importancia.

TELEGRAMAS.

Paris 6, 3.5 tarde, comunicado á esta Agencia el 7 madrugada. La señora de Thiers, habiendo puesto la condicion de que quedaria absolutamente libre de fijar el orden del cortejo fúnebre en los funerales de su marido, el gobierno ha declarado que no podia abandonar la ejecucion de los decretos que regulan el orden del cortejo, y por lo tanto, que no tomará parte en los funerales.

El gobierno se limitará á hacer á Thiers los honores militares que por sus títulos y altas dignidades le corresponden.

Lisboz 6.

Se ha celebrado un gran baile en palacio en honor de los emperadores del Brasil, al cual han asistido el contralmirante Sr. Durán y Lira y varios oficiales de la escuela española, surta en este puerto.

GACETILLAS.

Desgraciadamente no ha transcurrido el día de la Virgen de Monserrat sin que ocurriesen en las inmediaciones de su ermita algunos sucesos desagradables, debiendo mencionarse entre ellos el gran concertante de garrotazos que tuvo lugar la tarde del sábado, de cuya fiesta musical resultó un contendiente con un ojo magullado, siendo conducido el promovedor de la sarracina á la casa de poco trigo. Al anochecer del Domingo se verificó la segunda representación, pero interrumpió los compasses que marcaba el jefe de orquesta con una baluta de almendro, el cabo de municipales José Ciuró que acompañó á tres suñiditas como tres pellejos á la grillera del Ayuntamiento, donde los valientes pedían á grito pelado que los dejasen salir para ir á tragarse á todo el ejército turco, ignorando nosotros si se habrá accedido á su petición.

El abuso de dejar sueltas á las caballerías que traen con barriles los uveros, produjo una sensible ocurrencia la mañana del Domingo, pues una pobre anciana que iba á llenar un cantar en la fuente de la calle del teatro fué atropellada por un asno de cuatro patas (tambien los hay de dos) quebrándosele la vasija y siendo socorrida por algunos transeúntes.

A pretenderlo.—Se halla vacante el estanco del barrio de las Almadrillas de esta capital, lo que se anuncia para que á las personas que les convenga presenten sus solicitudes documentadas en esta Administracion Económica.

Por orden de la Direccion General de Propiedades del Estado queda en suspenso el acto de la subasta para el arrendamiento de las salinas de Roquetas que estaba anunciado para el 19 del actual.

Ha sido nombrado representante de la Compañia de seguros contra Incendio El Mediodía para el pueblo de Fijana en esta provincia D. Antonio Bautista Martínez Mesa.

Por parte telegráfico recibido de nuestro corresponsal el día 9 sabemos que los toros han sido muy buenos en Murcia, habiendo muerto 22 caballos, saliendo heridos un picador y un banerillero y grave el matador Cara Ancha.

Suerte, buen amigo.—Sabemos que ha sido escriturado el Teatro principal de esta capital, por un número de años, á nuestro amigo don Eustaquio Rios Zarzosa, para que este pueda ocuparlo por temporadas en salon de baile y café, obligándose durante cada año á dar cierto número de representaciones tanto por compañías de zarzuela como de declamacion y que estas sean de primer orden.

Dado el carácter emprendedor del Sr. Zarzosa, creemos que dentro de poco tiempo, veremos en esta espectáculo nuevos y que estos nos proporcionarán buenos ratos de solaz durante las penosas veladas de invierno, correpondiendo el público como lo hace á cuantos proyectos realiza nuestro buen amigo.

Sabemos tambien que los dueños del Teatro han estado espléndidos en el arrendamiento del local para proporcionar al Sr. Zarzosa mas facilidad en sus proyectos, como igualmente en ayudarlo en cuanto le sea factible.

Las obras se han empezado y oportunamente anunciaremos su primera funcion.

Letrado.—El jóven letrado D. Francisco Pleguezuelo Rojas, hijo de nuestro amigo D. Pedro Pleguezuelo, ha abierto su bufete en Madrid en la Calle de Meson de Paredes, número 5, cuarto 3, donde ofrece á sus paisanos y amigos sus servicios como abogado del Ilustre colegio de Madrid. Deseamos á nuestro jóven amigo prosperidad en la honrosa carrera que empieza á ejercer.

Buen muchacho.—En uno de los vapores que han salido de nuestro puerto para Cádiz, marchó á aquella linda ciudad, su patria, nuestro amigo el jóven métrico D. Manuel Delgado, segundo gefe de sanidad marítima nombrado con destino á esta capital, de la que al fin ha tenido que ausentarse sin llegar á tomar posesion de su empleo á causa de haberse suprimido el crédito fijado en los presupuestos generales del estado, para pago de dichas plazas, produciendo este percance al Sr. Delgado las molestias y gastos consiguientes, si bien á nosotros nos ha procurado el gusto de conocer y tratar á una persona tan recomendable por su ilustracion, amabilidad y franco caracter que deja en esta ciudad generales simpatias y muchos amigos. Deseamos al Sr. Delgado todo género de prosperidades en su carrera y no desconfiamos de volver algun dia á estrechar su mano.

Mucha mora idad.—Anteanoche oímos cantar canciones escandalosas y obscenas á chiquilicos de menos de doce años y parece mentira que no se ponga severo correctivo á estas manifestaciones que revelan abandono completo en la educacion del pueblo.

Descuido fuere.—Ya que deja de plantearse el sistema métrico decimal en lo que se refiere al uso de las medidas y pesas que necesita el comercio para las transacciones que realiza, y en la imposibilidad de que el fiel amotacen exanime las del antiguo sistema seria procedente someter comprobacion rigurosa las medidas y pesas de empleo corriente en la actualidad, pues sobre todo las primeras es imposible precisar con exactitud las que son buenas y las que de tal condicion se separan.

Dé poco servirá que los regidores enzarzados del repeso despleguen extraordinario celo, si las faltas que hay que perseguir están en otra parte, y como quizas desconozcan algunos esta circunstancia, hemos juzgado oportuno llamar la atencion del Sr. Alcalde para que desde luego adopte las providencias que juzgue apropiado para atajar un mal que data de fecha antigua.

Minas.—Desde 23 al 27 de corriente mes, se practicará la demarcacion de los registros, Lus Trés Personas, número 10120, sito en los Ortices altos y el Dulce Nombre de Jesus, núm. 10421 en el Carrilo ó Cañala del Sacristan, ambos del término de Laujar, de los que es interesado D. Manuel Martínez Lopez, vecino de esta capital. Los dos citados registros lindan con la mina San Alberto de la que es interesado D. Ricardo Salvador, de esta vecindad.

Cédulas personales.—En la Gaceta del día primero del actual se inserta una Real orden acerca de la distribucion que de cédulas personales debe hacerse por los Ayuntamientos á los estudiantes antes de finar el actual mes, y como quiera que con igual fecha la comunica la Excelentísima Direccion general de Impuestos á esta Administracion se llama la atencion de los Sres. Alcaldes de esta provincia, para que cumpliendo con cuanto se les tiene prevenido en recientes órdenes, inmediatamente recojan de esta Jefatura las necesarias para llenar este servicio y á la mayor brevedad hacer la indicada distribucion.

Siendo uno de los mas importantes asuntos encomendados á la autoridad local el de la salud pública, en obsequio á ella y para que se cumplan puestas que están en desuso, creemos oportuno reproducir las juiciosas y sabias prescripciones higiénicas que entre otras no menos dignas de solicitud, contiene el reglamento de sanidad vigente y son las que siguen:

«Merecerán la particular atencion de las autoridades, como medio de reserva, las causas generales de insalubridad: primero, la reparacion, limpieza

y curso expedito de los conductos de aguas sucias, de pozos inmundos, sumideros, letrinas, alcantarillas, arroyos, corrales, patios y albañales; segundo: el continuo y esmerado curso y aseo de las fuentes, calles, plazas y mercados; tercero: la desaparicion de los depósitos de materias animales y vegetales en putrefaccion, que existen dentro y fuera de las poblaciones; cuarto: la extincion completa de los efluvios pantanosos y de los productos de las fabricas insalubres; quinto: la necesidad de matar los animales inútiles y de cuidar que los muertos sean enterrados; sexto: la cuidadosa inspeccion de los alimentos y bebidas que se espandan al público.

Para destruir las causas parciales de insalubridad, se cuidará por medio de una vigilancia continua: primero, de mejorar y mantener en buen estado las condiciones salubres de todos los establecimientos públicos y particulares en que por la reunion de muchas personas, ó por la falta de ventilacion completa y constante pueda con facilidad viciarse el aire, como sucede en las iglesias, los hospitales, hospicios, casas de correccion, presidios, cárceles, cuarteles, escuelas, colegios, teatros, cafés, fondas, figones, etc., segundo, cuidar escrupulosamente de las condiciones higiénicas que deben tener los cementerios, los mataderos, las carnicerías, los lavaderos públicos, los almacenes de pescado, las fabricas de salazon, las traperías, las fabricas de curtidos; las tenerías, los cebaderos de puercos; y en general los depósitos de animales que puedan viciar el aire: tercero, ejercer una severa policia sanitaria en los puertos y embarcaderos: cuarto, impedir que vivan hacinadas en reducida habitacion ó en corralones insalubres familias pobres, mendigos, etc.»

Llamamos muy particularmente la atencion de la comision municipal de Sanidad sobre estas prescripciones y la exigimos el exacto cumplimiento de ellas en todas sus partes y si preciso fuera escitaríamos el celo de la superior autoridad civil á la que segun la ley de Sanidad de 28 de Diciembre de 1851 corresponde la direccion en este ramo, para que dentro de su facultades obligue á que se cumpla cuanto dejamos espuesto y que tan necesario es poner en vigor sin consideracion alguna.

Vacante.—En tal estado se encuentra una plaza de Maestro de Obras militares de tercera clase en la Comandancia general de ingenieros de Andalucía. Dicha plaza se proveerá por concurso, que se verificará en Guadalajara el día primero de Octubre próximo.



EL SEÑOR

DON JUAN ANTONIO GOMEZ PICÓ Notario y Escribano Público de este Juzgado falleció el día 12 de Agosto de 1877. El Sr. Juez de primera instancia, gefe, su viuda, hijos, hermanos y hermanos políticos, ruegan á sus amigos se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se verificará el día 12 del corriente á las 9 de su mañana en la Iglesia parroquial de San Pedro, en lo que recibirán favor.

SECCION RELIGIOSA.

Cultos para el día 11 de Setiembre. Santísima virgen Maria y San Adrian mártir.

Santo de hoy.—San Proto y San Jacinto, hermanos mártires.

Liturgia.—El oficio y misa son de San Joaquin, Padre de la Santísima Virgen.

Visita la Corte de Maria á Nuestra Señora de los Remedios en la Iglesia parroquial de San Pedro.

Nuestro Santísimo Papa Pio IX ha concedido 300 dias de perdon cada vez que se rece la oracion de San Bernardo que se halla en los libros de la visita, si se reza cada dia, indulgencia plenaria una vez al mes, confesando y comulgando y visitando una Iglesia rogando en ella por las necesidades de S. S.

A la oracion, novena en honor de Nuestra Señora de la Aurora en la par-

roquia de Santiago, en las demás Iglesias, Rosario.

DIRECCION ESPECIAL

de Sanidad marítima Almería

Nota de los buques entrados en este puerto el 9 y los despachados en el mismo.

ENTRADOS.

De Málaga, laud Español Remedios. De Torrevieja, bergantin goleta Purísima Concepcion.

De Málaga, mistico goleta San Antonio.

De id. vapor id. Luis de Cuadra. De Estepona, laud id. Santa Teresa.

DESPACHADOS.

Para Cartagena, vapor Español Luis de Cuadra.

Para Oran, laud id. San José. Para id. laud id. Joven Clotilde.

MERCADOS.

REALES.

Table with 2 columns: Commodity and Price. Includes items like Aceite, Harina, Arroz, Habichuela, Jabon, Azúcar, Mojama, Avellanas, Trigo, Garbanzos, Cebada, Azafran.

SECCION CENTRAL DE CONSUMOS.

Recaudacion obtenida en los dias 7, 8 y 9.

Pts. Cnts.

Table with 2 columns: Location and Amount. Includes Fielato del Puerto, Idem de Granada, Idem de la Vega, Idem Central.

Total. 8.997 14

Almería 10 de Setiembre de 1877. El Alcalde, Oña.

En la calle de Pescadores núm 20 en el taller de D. José Sanchez, hay depósito de romanas, hásculas tornos mecánicos para minas, listos de todo á 2.500 reales.

Se construyen bombas para norias y otros varios aparatos á precios sumamente baratos.

Estos trabajos se garantizan por un año.

ANUNCIO.

Se vende una casa compuesta de bajos y altos, situada en esta ciudad de Almería, Calle Real, marcada con el número, 26, frente á la de doña Carmen Ibarra, perteneciendo á la testamentaria de D. Bernabé Antonio Garcia. El que desee adquirirla acudirá al Procurador don Antonio Oriand, en la misma calle Real, número 73 y obtendrá todos los datos necesarios.

SUBASTA.

Se dará al que mejores proposiciones presente 20 metros de pozo en la «Unión Rescatada», sita en el Cabo de Gata, término de Níjar bajo el tipo y condiciones que estarán d. manifest. en la casa de D. Juan Diaz Arenas, Calle Real número 1, cuyo acto tendrá lugar á las doce del domingo próximo, 16 del corriente.

Almería 10 de Setiembre de 1877. El President, Antonio Marin.

LA AFRICANA.

En el establecimiento de D. Vicente Gimenez Puig, calle de las Tiendas al lado de D. Geronimo Abad, se ha recibido un estenso surtido de pañuelos de hilo para la mano, en cagitas adornadas, conteniendo cada una un bote de esencia, siendo su precio el de 28 reales caja.

DIARIO DE AVISOS.



PLATERIA CHRISTOFLE

FABRICAS: en Paris, rúe de Bondy, 56, — En Carlsruhe (Grán Ducado de Baden.)

A VISO IMPORTANTE.

PREMIOS OBTENIDOS EN LAS EXPOSICIONES.

PARIS 1855. Gran medalla de oro.
LONDRES 1862. Dos medallas por la superioridad de sus productos.
PARIS 1867. Fuera de Concurso. (Miembro de la comision.)
VEINA 1873. Gran Diploma de honor.

A fin de evitar el abuso que se hace diariamente de nuestro nombre y de nuestra tarifa, prevenimos muy encarecidamente á los consumidores de nuestros productos que no compren mas que los objetos marcados con los punzones de nuestra Sociedad, de los cuales uno lleva el nombre CHRISTOFLE; el otro, en forma cuadrada, la marca de fábrica arriba reproducida.

SERVICIOS DE MESA PLATEADOS Y DORADOS

SERVICIOS DE PLATA.
CUBIERTOS DE MESA

PIEZA DE CENTRO PARA MESA.

Objetos especiales para Fondas, Vapores, Restaurants, Cafés, etc.



ACADEMIA

DE

FRANCES É INGLÉS.

40 rs. mensuales por cada una de estas asignaturas.

Se dan lecciones á domicilio á 160 reales.

Paseo del Príncipe, núm. 6, 2.

COSTURERA.

Se cose á máquina y á mano, por varas ó prendas sueltas, á precios sumamente económicos. — Calle de la Unión, núm. 3, frente á la calle de Zaira.

CAFE NERVINO MEDICINAL.



MARAVILLOSO SECRETO ARABE

EXCLUSIVO DEL DOCTOR MORALES.

Recomendado y elogiado por DOSCIENTOS PERIODICOS.

EXTRAORDINARIA ACEPTACION EN LAS CLASES SOCIALES.

71.000 cajas vendidas en el primer año.

Su origen.—En 1860, durante la guerra de España con el imperio de Marruecos hallábase gravemente enfermo en uno de los hospitales de Tetuan el hebreo *Adam Perath*. Prúndamente reconocin á los cuidados y favores que el Doctor Morales le había prodigado, y deseando darle una prueba de su sincero agradecimiento, el comunicó el SECRETO de una composicion de substancias vegetales, revelada en premio de su asistua asistencia por un médico árabe, que murió en Africa despues de obtener—merced á dicha composicion—alta reputacion y pingües resultados.

Resultados obtenidos por el Dr. Morales. He usado esta composicion, preparada segun las instrucciones comunicadas por el médico árabe como SECRETO y remedio heróico, en infinitos casos de mi práctico particular, que puedo citar, sin haberla hecho del dominio público hasta adquirir la mas firme y esmpleta conviccion de que sus resultados confirmaban la eficacia y correspondian á los elogios que de ella hacia el hebreo, poco tiempo antes de sucubir, víctima de la disenteria.

A químda esa firme conviccion, en 1875 tuve el honor de ofrecer al publico en general y á la clase médica en particular, mi CAFE NERVINO MEDICINAL, para que confiando en su buen éxito, lo empleasen en las diferentes afecciones del aparato gástrico y sistema cerebro-espinal, persuadido de que con su uso alcanzarian triunfos que no habrían podido obtener con otros medicamentos.

Mis esperanzas no fueron defraudadas. El CAFE NERVINO MEDICINAL tuvo una aceptacion extraordinaria. Numerosos certificados de particulares, médicos y farmacéuticos, que conservo en mi poder á disposicion de cuantas personas quieran examinarlos, hacen constar curaciones de enfermedades juzgadas incurables. Mas de doscientos periódicos nacionales y extranjeros, han tributado honrosos elogios á tan prodigioso específico, cuya fama es hoy tanta que, aun de las naciones donde no tengo depósitos, se me hacen pedidos para combatir las enfermedades mas rebeldes.

El número de 71.000 cajas vendidas en el primer año es la mejor recomendacion de mi Café.

Propiedades y virtudes del CAFE NERVINO MEDICINAL.—Es admirable su efecto para toda clase de dolor de cabeza, desde el mas leve hasta el jaqueca mas fuerte y tenz, habiendo de ordinario una taza para hacer desaparecer, casi instantáneamente, tan molesto mal, y poder dedicarse á las tareas de costumbre.

Siendo asimismo sorprendente su accion para toda clase de *intermitentes, accidentes, congestiones cerebrales, parálisis, vahidos, debilidad muscular ó nerviosa, general ó local, malas digestiones, vómitos, inapetencia, ardores, flatos, histerismo, exceso de bilis, estreñimiento*, y demás trastornos del aparato gastro-intestinal.

Reemplaza con ventaja á todos los tónicos y neurosténicos reconstituyentes, porque elevando y regularizando altamente las fuerzas gástricas, hace desear y permite tomar mas cantidad de alimentos que de ordinario, asimilándolos todos por las fáciles digestiones que se producen, y curando por su accion tónica, superior á todas la *anemia, clorosis, hidropesias, diabates, escrófulas, raquitismo* y toda otra afeccion que reconozca por causa la pobreza ó alteracion de la sangre.

Es indispensable para las personas predispuestas ó que hayan padecido congestiones ó apoplejias cerebrales, para los que se dedican á fatigas intelectuales, para los convalescientes, para los militares en campaña y para cuantas personas quieran conservar su buen estado de salud y frescura natural, consiguiendo á tal estado.

Tanto por sus propiedades, altamente higiénicas y profilácticas cuanto por su grato sabor, y no producir irritacion, la que por el contrario hace desaparecer, si existe, debe siempre usarse, aun en el mejor estado de salud y con preferencia al café comun, sobre todo en los niños, para su buen desarrollo, y en la señora: para verse libres de muchas molestias propias de su sexo y debidas á la exacerbacion de su sistema nervioso.

Modo de usarlo.—Puede verse en el *Prospecto* que acompaña á cada caja, el que se remite gratis á quien lo pide.

Su expendio.—Se halla de venta en cajas para 20 y 40 tazas en las principales farmacias y droguerías de cada nacion. Y en Almería, Farmacias de Vivas y del Dr. D. Manuel Rodriguez.

DEPÓSITO CENTRAL.

DOCTOR MORALES, ESPOZ Y MINA, 18, MADRID.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceros y los males de piernas: siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los ahigidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitacion del corazon, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y flotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Pildoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales botiquines del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.

PAN SUPERIOR.

En el depósito de Pan, establecido en la esquina de Santiago, frente al establecimiento de D. Juan Gallurt, se espense el pan fino de primera á 6 rs. pico de 8 libras; y 5 y medio el de agua tambien de primera. Y el pan llamado del Obispo, en roscas á 7 rs., pico tambien de 8 libras.